

SE VAN DEFINIENDO

### El programa "renovador" de los ex ministros conservadores

Según las derechas revueltas y agitadas. A las columnas de la prensa están asomando con sus opiniones hombres que han actuado directamente en la vieja política y que en los hechos que hoy censuran tienen ellos la mayor responsabilidad.

En estas columnas hemos recogido unas declaraciones del ex ministro conservador señor Bergamín, cuya influencia política en el viejo régimen fue notoria, y que ha causado en la provincia de Málaga grandes males. Y este hombre, que se presenta él, y parece que nos le presentan las derechas, como hombre futuro de Gobierno, no tiene otro programa renovador de la política española que el de declarar intangible el derecho de propiedad; reformar la ley de Huélgas en sentido reaccionario para dificultar el nombramiento de los jueces; reformar la ley de sufragio universal.

«El Debate» ha publicado unas declaraciones de otro ex ministro conservador: el señor Sanz Escartín, conde de Lizárraga, que se engalana además con cierta aureola sociológica, y que por eso le nombraron los del viejo régimen presidente del disueto Instituto de Reformas Sociales y actualmente sigue presidiendo el Consejo del Trabajo, que ha sustituido al viejo Instituto en sus funciones. Sus declaraciones están saturadas de un sentido reaccionario hasta cierto punto incomprensible.

Cuando en el mundo sean leídas sus declaraciones, si éstas llegan a pasar las fronteras, y se enteren de que su autor tiene, en algunos medios sociales de nuestro país, fama de sociólogo, se reirán irónicamente.

Ello es muy natural. En los países que tienen un elevado sentido de las ideas modernas, y que atemperan a éstas la conducta personal de las figuras principales de la intelectualidad, los sociólogos han evolucionado al compás de los tiempos y han arrojado por antecédentes e inservibles las ideas que el señor Sanz Escartín nos ofrece como salvadoras de nuestro país.

El señor Sanz Escartín justifica la dictadura y fundamenta su juicio en hechos de todos conocidos: sucesos todo lo deplorables que se quiera, pero que no se pueden juzgar sin tener en cuenta los antecedentes que los han producido, y cuya interpretación histórica no es, no lo será tampoco en el futuro, como nos la sirve el señor conde de Lizárraga.

Tenemos nosotros también conocimiento de esos hechos que cita y conciencia de ellos, y no queremos ocultar que la interpretación nuestra de los mismos, sujeta a errores, claro está, como la que les da el propio señor conde de Lizárraga.

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

La jornada en las minas

### El Sindicato Minero comienza a discutir este problema

OVIEDO, 3.—El Congreso Minero comenzó sus debates, ante enorme expectación y con el salón grande lleno de público, que ansiaba conocer la posición del Sindicato ante el aumento de la jornada en circunstancias tan críticas.

El primer punto a tratar fué la posición del Sindicato ante el aumento de la jornada.

Llaneza, aunque delicado de salud, pronunció un brillante discurso, haciendo historia de todos las fases por que ha pasado el problema del carbón, y manifestando que el Comité ejecutivo es partidario de que no se adopte resolución definitiva hasta que se realicen determinadas gestiones.

Este criterio trataremos de exponerlo claramente en nuestra siguiente información.

Algunas Secciones dan su opinión, acordándose, por último, nombrar un turno de discusión de seis compañeros—tres en pro y tres en contra—sobre el criterio del Comité para discutir este asunto en la sesión de la tarde.

En este punto termina la primera sesión, cuyos debates estuvieron muy movidos.

He de hacer constar que asisten todos los periódicos locales, con sus fotógrafos, y el director de «La Voz de Asturias».—Rey.

### Las relaciones franco-rusas

Sobre la sustitución de Rakowski. PARÍS, 3.—En los círculos diplomáticos se afirma que el ministro francés en Moscú, señor Serrette, ha realizado nuevas gestiones relacionadas con el asunto Rakowski, en el sentido de llamar la atención del Gobierno bolchevique sobre la situación que plantea la presencia de Rakowski en París, especialmente en lo que se refiere a la normalidad de las negociaciones pendientes.

Parece ser que el Gobierno ruso aceptará definitivamente la sustitución de Rakowski, con lo que daría una satisfacción a Francia; cosa que le interesa extraordinariamente después de la ruptura con Inglaterra.—Frañola.

Para el Congreso del Partido

### Elección de delegados de la Agrupación Socialista

Hoy continuará en la Casa del Pueblo la votación para elegir los delegados que han de representar a la Agrupación Socialista Madrileña en el próximo Congreso extraordinario del Partido Socialista.

La emisión del voto puede hacerse de siete a once de la noche.

Rogamos encarecidamente a todos los correligionarios que cumpla con el deber de tomar parte en esta importante votación.

### Progresos cooperativistas

LONDRES, 3.—El balance semestral de la Cooperativa Mayorista muestra un aumento de cinco millones y media de libras en las ventas (más del 15 por 100).

Asimismo se incrementaron en 48 millones de libras los depósitos del Banco Cooperativo.

Las ganancias netas ascendieron a 823.468 libras.

### Contra la oposición en Rusia

Trotsky, excluido del Comité de la Internacional Comunista.

Según informaciones de Moscú, la Prensa publica una comunicación, que suscribe conjuntamente el «Presidium» del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista y de la Comisión internacional del control, relativa a la exclusión de Vonyovitch como miembro del Comité Ejecutivo, y de Trotsky como candidato al mismo Comité.

ternacional comunista en Alemania y en Francia.

En la sesión celebrada por el «Presidium» del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista el 27 de septiembre, Trotsky declaró que la disciplina del partido comunista no es obligatoria para él, y defendió a Sebríakof, Preobrajinski y Charof, los cuales habían declarado ser los organizadores de la imprenta clandestina que trabajaba contra el partido y que fué descubierta hace algunos días.

La misma comunicación indica que se han hecho ya todas las advertencias posibles a la oposición, y que sería peligroso e inadmisiblemente no tomar tratanto las medidas necesarias.

El acuerdo excluyendo a Trotsky y a Vonyovitch se adoptó por unanimidad.

Y todo ello indica que la campaña contra la oposición en Rusia va a tomar caracteres de la mayor enérgica.

### COSAS

De un periódico de Asturias: «Nuestra conclusión es ésta: que todos los obreros trabajen, y que todos ganen lo suficiente para vivir.»

Conformes, absolutamente conformes; pero esa conclusión no será realidad en tanto no se obligue a todo el mundo a trabajar.

El principio de quien no trabaja no tiene derecho a consumir es de una lógica aplastante.

De El Noroeste, de Gijón: «Nuestro periódico representa una ideología que no admite confusionismo.»

¿Y qué ideología es esa? «Aquella célebre que dijo don Melquíades de meter vino nuevo en pellejos viejos?»

«Cosa que al fin han hecho los reformistas.»

Ya lo declamamos nosotros. A don Angel Ossorio y Gallardo no le ha complacido la contestación que le ha dado El Debate. Y es seguro que hoy podemos leer en el propio Debate un artículo del señor Ossorio y Gallardo dándose el mismo las explicaciones que no le han sabido dar los demás.

Este Ossorio y Gallardo es diabólico.

El Debate va a tener que excomulgarlo.

Del órgano de U. P.: «Cara al pasado.»

Eso significa caminar hacia atrás. Tropiezo y espaldarazo que se tienen, pues.

Del mismo periódico: «Por los cielos de España.»

Caramba, caramba. Si que debe de ser entretenido y divertidísimo el viaje.

Estos «renovadores» de las costumbres son capaces de todo.

En Gary (Chicago), 14.000 estudiantes blancos se declararon en huelga porque fueron admitidos 14 estudiantes negros en la matrícula.

Tendrían miedo a matarse? Y luego presumen los blancos de civilizados.

Cortamos de La Epoca: «Se estudió una comunicación de la Confederación de Estudiantes Católicos pidiendo que se construya en la futura Ciudad Universitaria una capilla y locales para las Asociaciones estudiantiles.»

¿Una capilla en la Ciudad Universitaria? Señores, no apretar, que... a la Universidad se va a estudiar y no a rezar.

Para este menester ya hay templos con exceso.

### Delegados al Congreso extraordinario del Partido

Baracaldo.—Miguel Galván, Torreveja.—Francisco Lucio Alonso.

Salamanca.—Rafael de Castro, Villaveja de Yeltes.—Rafael de Castro.

Castellón.—José Pascual Mira y Rafael Huerta Roméu.

La Vega (Asturias).—Manuel Llaneza y Teodomiro Menéndez.

Almansa.—José Hernández de la Asunción.

Villarejo de Salvanes.—Eusebio Gutiérrez y Guillermo González.

La Carolina.—Mariano Díaz Bautista y Juan Díaz Llavero (efectivos) y José Piqueras Muñoz (suplente).

Logroño.—Andrés González.

Alcira.—Pedro García García.

Zaragoza.—Bernard Aladrén.

Manzanera.—Pedro Gallego Gil.

La Arboleda.—Timoteo García.

Bilbao.—Indalecio Prieto (efectivo) y Fermín Zarza (suplente).

Oviedo.—Federación Socialista Asturiana: Teodomiro Menéndez y Juan Antonio Suárez.

Congreso extraordinario

La Federación Socialista Asturiana

OVIEDO, 3.—Con gran concurrencia se ha celebrado el Congreso extraordinario de la Federación Socialista Asturiana, en el que se resolvió que los delegados de Asturias no lleven criterio cerrado al Congreso extraordinario del Partido Socialista.

Como delegados de Asturias en el Congreso del Partido se nombró a los compañeros Juan Antonio Suárez y Teodomiro Menéndez.—Rey.

### Efemérides

Gayangos

4 de octubre de 1897.—Muere en Londres el orientalista e historiador Pascual Gayangos y Arce, que había nacido en Madrid el 21 de junio de 1806. Educóse en Francia, y en París estudió el árabe. Desde 1831 hasta 1836 estuvo empleado en el ministerio de Estado como intérprete de lenguas orientales. Marchó después a Londres, donde residió algún tiempo y publicó algunos trabajos en varias revistas ind-



glesas. En 1843 regresó a Madrid para encargarse de la cátedra de árabe de la Universidad Central, que desempeñó muchos años. En 1881 fue nombrado director general de Instrucción pública y elegido senador. Poco después volvió a Londres, donde murió a consecuencia de un desgraciado accidente. Su obra más notable, Historia de las dinastías mahometanas en España, para la que aprovechó el texto árabe de Al-Makhari, la publicó en inglés en 1843. Escribió otras muchas obras históricas, y tradujo al español la Historia de la literatura de España, del norteamericano Ticknor. El Museo le encargó la clasificación y catalogación de los muchos manuscritos y documentos españoles que posee.

### Agrupación Socialista Madrileña

La asamblea del domingo.

Según estaba anunciado, el domingo por la noche se celebró en la Casa del Pueblo la asamblea que para tratar del mandato que han de llevar los delegados de la Agrupación Socialista al Congreso extraordinario del Partido había convocado el Comité de aquella.

Presidió Lucio Martínez.

El compañero Largo Caballero preguntó al Comité si éste había previsto el caso de una nueva disposición que facilitase la elección de los asambleístas a la Nacional Consultiva.

El compañero Trifón Gómez, por el Comité, le contestó que la proposición que éste llevaba a la aprobación de los afiliados era producto de un estudio de todo lo que se había publicado acerca de la Asamblea Nacional Consultiva; pero que si viniera una nueva disposición, el Comité de la Agrupación la estudiaría y volvería a convocar a los afiliados para que decidiesen lo que el Comité les propusiera.

Alrededor de este extremo giró la discusión, tomando parte en pro de la propuesta del Comité los compañeros Cordero, Pérez y Fernández, y en contra los camaradas Carrillo, Navarro y Olalla.

Puesta a votación la propuesta del Comité, fué aprobada por la casi totalidad de los numerosos afiliados que

### De «La Villana»

#### Canción de la capa de paño pardo

(CUADRO TERCERO DEL ACTO SEGUNDO)

La capa de paño pardo no es prenda de caballero guerrero.

No sabe doblar un dardo de acero.

La capa de paño pardo se viste en la tierra llana y es prenda de paz y amor; ¡qué airosa, con su tabardo de lana,

va al campo mi labrador! En sus vuelos quizá, alguna vez, una espiga clavó la rubia mies:

«¡Signo de paz, flecha de oro que no hiera jamás!»

A tu capa labriega de tosca traza tengo envidia, y de celos me ciega ver que te abraza.

Y con ella, mi bien, te marchas hoy... ¡Ay!

Yo que por seguirte diera vida y alma no me voy.

La capa de paño pardo se teje con lana fina Medina.

Y es áspera como el cardo de espina.

La capa de paño pardo no es túnica de doncella ni manto de emperador; ¡Por eso va tan gallardo con ella

mi esposo, que es labrador! En mi arcón de nogal te la guardaré con un ramo oloroso de laurel.

Pienso feliz que ese aroma quizá te hable de mí.

A tu capi confío mi triste cuita.

para que ella en mi nombre, bien mío, te la repita.

Al salir del hogar piensa en volver.

¡Mira que en tu casa queda suspirando tu mujer!

asistieron a la asamblea; en contra lo hicieron ocho compañeros.

Resuelto este punto, el compañero Luis Fernández, por el Comité, propuso que la Agrupación enviase cinco delegados por el procedimiento de votación secreta, como siempre se había hecho, y que la votación comenzase ayer, lunes, de siete a once de la noche, y hoy, martes, a las mismas horas.

La asamblea aprobó unánimemente lo que el Comité había propuesto.

El compañero Caballero propuso que, en virtud de lo que dice la convocatoria del Congreso extraordinario del Partido, se autorizara al Comité para que se ponga de acuerdo con los delegados que se elijan a fin de determinar el criterio que éstos han de sostener en el Congreso acerca de los demás extremos que se puedan discutir en el Congreso extraordinario del Partido.

Esta propuesta fué aprobada por unanimidad, y acto seguido se levantó la sesión.

### De América

Delegados brasileños en la Conferencia Panamericana.

RIO DE JANEIRO, 3.—La Prensa elogia la designación de los delegados brasileños en la Conferencia Panamericana, que se verificará en La Habana.

Por la acertada designación han sido felicitados los señores Washington Luis y Mangabeira.

Seguramente dicha Delegación sufrirá alguna alteración, por haber hecho constar el diputado señor Villaboa la imposibilidad de abandonar el Brasil, a causa de sus numerosas ocupaciones.—Agencia Americana.

Proyecto para la creación de un servicio de navegación.

El diputado don Manuel Paes de Oliveira ha presentado al Congreso Federal un proyecto de ley para la creación de un servicio de navegación entre las principales ciudades del Estado de Matro Grosso.

El Gobierno haría la concesión de dicho servicio a la Compañía que ofreciera más ventajas, mediante concurso público, que se abriría dentro del plazo de seis meses.—Agencia Americana.

La producción de lino en la Argentina.

BUENOS AIRES, 3.—Según los últimos datos oficiales, la superficie sembrada de lino en la República Argentina es de 12.792.000 hectáreas, o sea un 2 por 100 más que en la campaña anterior.—Agencia Americana.

Homenaje al Brasil.

SANTIAGO DE CHILE, 3.—Las Sociedades mutualistas de Chile han celebrado, una fiesta de homenaje al Brasil.

Han asistido al acto el embajador del Brasil, señor Abelardo Rozas, quien pronunció un discurso de gracias.—Agencia Americana.

En el Ecuador se prohíbe la entrada de religiosos extranjeros.

QUITO, 3.—El presidente de la República, doctor Ayora, ha firmado un decreto prohibiendo la entrada en el territorio ecuatoriano a los religiosos extranjeros. La fundación de nuevas instituciones eclesiásticas queda, por tanto, prohibida también. Sólo podrán funcionar los establecimientos que existen en la actualidad.

El decreto prevé que sólo en casos excepcionales podrá el ministro del Interior autorizar la entrada en el Ecuador de eclesiásticos extranjeros, a condición de que su estancia en el país no exceda de cuarenta días.—Agencia Americana.

Comemoración de la primera ley de enseñanza en el Brasil.

RIO DE JANEIRO, 3.—La conmemoración de la fecha en que se decretó la primera ley de enseñanza primaria en el Brasil independiente, el día 15 de octubre, se declaró fiesta nacional.

Se anuncia para dicho día la celebración de diversos actos universitarios y académicos, y varios periódicos publicarán extraordinarios con extensos resúmenes históricos de cuanto se ha hecho en el Brasil en materia de instrucción.—Agencia Americana.

### PREPARANDO EL CAMPO



La propaganda laborista en el agro hará que se obtenga una espléndida cosecha en las próximas elecciones generales

(De The Daily Herald.)

DE LA ARGENTINA

### Un triunfo de los ferroviarios de «La Fraternidad»

La Sociedad de maquinistas y fogueiros de ferrocarriles «La Fraternidad» acaba de obtener un nuevo y ruidoso triunfo frente a las Empresas.

El 31 de diciembre pasado terminó el convenio de trabajo existente entre patronos y personal, y habiéndose entrado en confusiones para su renovación a base de algunas mejoras en los salarios, todo fué posible excepto los aumentos solicitados.

Como el personal no transigía y estaba dispuesto a hacer uso del trabajo a reglamento para la consecución de sus propósitos, las Empresas debieron aceptar, firmando la siguiente escala de sueldos:

Aspirantes.	
	Pesos
Provisionales .....	90
Efectivos .....	100
Autorizados .....	110
Autorizados, 10 pesos después de cada año, hasta llegar a 160	

TROCHA	
Año	Agosto y media
Fogoneros.	
4.ª clase, un año .....	180 170
3.ª clase, un año .....	190 180
2.ª clase, dos años .....	210 200
1.ª clase, dos años .....	230 220

Fogoneros autorizados.	
Estos fogoneros cobrarán .....	
350	350

Maquinistas.	
Estos maquinistas cobrarán .....	
270	270
285	255
305	290
325	310
345	330

Estas mejoras en los sueldos representan un aumento de 20 pesos mensuales para los fogoneros, y 25 para los maquinistas, reducir en un año el plazo para que los maquinistas lle-

quen a la primera categoría, y cobrar también en dos años la categoría de los fogoneros autorizados, a los fines de su carrera profesional.

Entre otras mejoras figura la de aumentar a cuatro los exámenes para maquinistas, que hasta ahora eran tres; y en caso de disminución de capacidad para el trabajo, las conclusiones del Departamento Nacional de Higiene serán respetadas.

La creación de un orfanato y una escuela de Artes y Oficios a cargo de las Empresas, asunto debatido largamente durante las conferencias obrero-patronales, no fué sancionado; quedando todavía a estudio de los representantes y del ministro de Obras públicas, para convenir llevarlo a la práctica lo antes posible.

Llama la atención que, estando la explotación de las líneas ferroviarias regida por una ley nacional y su decreto reglamentario, deban recurrir los trabajadores al cumplimiento de la ley para triunfar en sus luchas contra el capital. Esto demuestra claramente que las Empresas no cumplen ni quieren cumplir las leyes en la materia; y que son los obreros sus mejores defensores, sobre todo cuando puede transformarse en una arma potente y beneficiosa para sus fines sociales y de emancipación.

Miguel NAVAS

### Crisis de trabajo en Italia

MILAN, 3.—El número de obreros parados en Italia es bastante elevado, principalmente en la industria siderúrgica.

Las «Acción Ramificadas», que ocupaban habitualmente 6.000, no dan trabajo más que a 4.000 apenas. Y en la fábrica de automóviles Fiat, de Turín, el número de trabajadores ha sido reducido de quince a ocho mil, sucediéndose a diario los despidos.

### Violento choque de un tranvía con un carro

Un muerto y numerosos heridos

Sobre las cinco de la tarde de ayer ocurrió un sangriento suceso en el paseo de Santa Engracia, que impresionó grandemente a cuantos le presenciaron.

Por la calle de Ríos Rosas subía un carro, tirado por dos mulas, cargado de viguetas de hierro para un edificio en construcción de la calle de Bravo Murillo.

El carretero, Aquilino Rodríguez Amorós, de treinta y seis años, domiciliado en la calle de Riego, 13, intentó atravesar el paseo de Santa Engracia llevando agarrada a una de las mulas.

El tranvía número 79, del disco 17, que bajaba en dirección a la Puerta del Sol, a gran velocidad, chocó con el carro, dándole un topetazo terrible y haciendo caer las vigas sobre el carretero y las mulas.

A consecuencia del choque quedó destruido la plataforma y uno de los costados del tranvía.

Entre los transeúntes y algunos de los viajeros del tranvía, que iba lleno a los heridos, a los que se condujo a las Casas de Socorro de Cuatro Caminos y central de Chamberí, de la calle de Eloy Gonzalo.

El carretero fué sacado, después de grandes esfuerzos, de entre el montón de viguetas y trozos de madera; conducido el infortunado a la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, falleció a los pocos momentos de haber ingresado.

En la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos fueron asistidos: Josefa

Gómez Hernández, de treinta y seis años, viuda, que vive en la calle de Garellano, 2; heridas en la cabeza, de pronóstico reservado; Carmen Verdasco Contreras, que vive en Olite, con contusiones de pronóstico reservado; Elena Sánchez Legido, de quince años, domiciliada en Chamartín, 6, varias lesiones de pronóstico reservado; Antonio Vayo Larrande, de treinta y cinco años, carretero, domiciliado en la calle de Carnicer, 10, lesiones en la cabeza, región parietal y en la rodilla y pierna izquierdas; pronóstico reservado; Santiago Rodríguez Martín, de sesenta años, que vive en la calle de Salamanca, 10, heridas en la cabeza, de pronóstico reservado; José Martín Gómez, de tres años, que vive en Garellano, 2, diversas lesiones de pronóstico reservado; Antonio Canalejo Cogollin, de doce años, que vive en la calle de Blasco de Garay, 68, lesiones de pronóstico grave, con probable fractura de costillas del lado izquierdo, fractura de una rodilla y conmoción cerebral y visceral. En una ambulancia fué trasladado al Equipo Quirúrgico del Centro.

En la Casa de Socorro de Chamberí se prestó asistencia a los siguientes heridos:

Francisca López, de setenta y un años, viuda, que vive en la calle de Pelayo, número 26, lesiones en el pie derecho, de pronóstico menos grave; Enrique Santabilla, de veinticinco años, habitante en Bravo Murillo, 39, lesiones de pronóstico menos grave en una mano; Concepción Álvarez Fernández, de cuarenta y cuatro años, con domicilio en la calle del Ancora, 6, diversas erosiones en diversas partes del cuerpo; pronóstico reservado.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso y en las Casas de Socorro, donde instruyó las oportunas diligencias.

El cadáver del carretero fué conducido al Depósito judicial.

### Créditos de los Soviets

#### Para influir en las elecciones en Francia, Inglaterra y Alemania

BERLIN, 2.—Según carta de Moscú, se da como seguro que el Ejecutivo de la Internacional comunista ha remitido a la presidencia del partido comunista paraguayo una nota reclamando con urgencia créditos especiales para influir en las elecciones que en 1928 se celebrarán en Francia, Alemania e Inglaterra, y que revisten extraordinario interés para la Rusia soviética.

### Estalla prematuramente un barreno

Un obrero muerto.

BILBAO, 3.—En la mina «La Unión», enclavada en el término de La Arboleda, estalló prematuramente un barreno, alcanzando algunas piedras al obrero Pío González, que resultó con tan graves heridas que falleció momentos después.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito del cementerio, donde le será practicada la autopsia.—Frañola.





